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Текущий месяц в
Тбилиси отметился сканда-
лами с участием иностранца
грузинского происхождения.
Речь идет о деятельности из-
вестного российского бизне-
смена Давида Хидашели,
который уже в который раз
попадает в объектив СМИ. В
марте он был фигурантом
сразу двух событий, сначала
вокруг тайных переговоров
по абхазской тематике,а
затем из-за работы на долж-
ности советника министра
обороны Грузии. В обоих слу-
чаях часть общественности и
оппозиции требовали рас-
следования возможных фак-
тов доступа гражданина РФ к
секретной документации
оборонного ведомства, и его
отношения к абхазской тема-
тике.

Видеозапись встречи од-
ного из лидеров «Грузинской
мечты» с российским бизнес-
меном, на которой обсужда-
лись перспективы
грузино-абхазского урегули-
рования, была опубликована
7 марта и сразу вызвала в
Грузии вал возмущений.
Представители оппозиции
обвинили власть в капиту-
лянтской политике,сделав
выводы о долгосрочных со-
вместных планах Тбилиси и
Москвы.

Встреча первого вице-
спикера парламента Грузии
Гии Вольского с бизнесме-
ном Давидом Хидашели про-
ходила в популярном
тбилисском кафе рядом с
парламентом. Видео засняли
активисты оппозиционной
партии. По их информации,
проживающий в России биз-
несмен проинформировал
вице-спикера парламента о
позициях властей Абхазии.
Также он якобы говорил о
перспективах конфедерации,
а также о транзите товаров и

деловых отношениях с пред-
принимателями республики.

«В беседе с Вольским
российский олигарх Хида-
шели напрямую говорит о
контактах с представителями
властей Абхазии и информи-
рует первого вице-спикера
парламента Грузии об их по-
зиции. Хидашели упоминает
министра внутренних дел Аб-
хазии, экс-начальника
службы безопасности. Я го-
ворил премьеру Гарибаш-
вили, что вам надо общаться
с пятью главными мини-
страми Абхазии, которые ре-
шают все», – сказал якобы
Хидашели Вольскому.

Очевидец переговоров
Натия Летодиани рассказала
на камеру, что в кафе было
весьма шумно, поэтому
Вольский и Хидашели разго-
варивали достаточно громко.

«Они говорили о конфе-
дерации с Абхазией, восста-
новлении разрушенного
37-километрового железно-
дорожного участка в Галь-
ском районе, о налаживании
торговых и транзитных
маршрутов. Вольский гово-
рил Хидашели: “у вас есть
темы, а от нас вам потребу-
ется поддержка”. Разумеется,
мы не ждем, что он подтвер-
дит содержание разговора,
но сам факт он отрицать не
сможет, так как мы засняли
его на выходе».

Действительно, на пуб-
ликуемых в соцсетях кадрах
видно, как Вольский и Хида-
шели тепло прощаются друг
с  другом, и, несмотря на хо-
лодную погоду, первый в лег-
ком пиджаке направляется к
зданию парламента. В корот-
ком разговоре с представите-
лями оппозиции Вольский
советовал им поберечь
нервы:

«Вы только не пережи-
вайте, мы поговорили, у нас

открытое государство, нам
нечего скрывать. Какая кон-
федерация? Я вас умоляю,
это не от него зависит! Пока
этого ничего не будет по по-
нятным причинам».

Далее Гия Вольский про-
вел брифинг, где поделился
деталями встречи. По его
словам, до этого он не был
знаком с Хидашели, и
встреча состоялась по ини-
циативе бизнесмена. Среди
обсуждаемых вопросов не
было ничего антизападного,
пророссийского и тем более
антигрузинского, заверил
вице-спикер:

«Со мной Хидашели бе-
седовал не как с представи-
телем «Грузинской мечты».
Он сказал, что налаживание
личных отношений с абхаз-
ской стороной может быть
полезным. В ответ я пояснил,
что абхазская сторона хочет
говорить с грузинской как с
независимая республика Аб-
хазия, и это обстоятельство
делает невозможным уста-
новление каких-либо личных
контактов и отношений. Есть
Женевский формат, и выхо-
дить из него не имеет
смысла. Честно говоря, я не
очень вник в смысл этих раз-
говоров, если бы не подня-
тый оппозицией шум. Что
касается слова «конфедера-
ция» – его Хидашели произ-
нес настолько громко, что
люди в кафе обернулись,
мол, хорошо бы с абхазами
создать такое объединение.
Большая часть нашего об-
щества помнит, что конфеде-
рация была возможна, но
только не в сегодняшней си-
туации – об этом не может
быть и речи, нет предпосы-
лок. Да, он упомянул конфе-
дерацию, но это не значит,
что это у нас обсуждается», –
рассказал Вольский.

По мнению грузинских

экспертов, демонстративно
открытая встреча Вольского
с российским олигархом пре-
следовала несколько целей:

Первое, власти Грузии
пытаются прозондировать
общественное мнение в во-
просе допустимости откры-
тых встреч чиновников
высокого ранга с москов-
скими эмиссарами. Что каса-
ется темы конфедерации, тут
они солидарны с политиком,
указав, что может, это и было
возможно до августа 2008
года, но на фоне растущей в
мире конфронтации, не оче-
видно, что Россия готова
даже в минимальном пойти
на уступки. По всей видимо-
сти, у правящей команды
есть тесные и доверитель-
ные отношения с Россией, и
исходя из темы беседы, в оп-
позиции считают, что нельзя
исключать, что сейчас
Москва руками Тбилиси пы-
тается дискредитировать или
устранить со сцены нелояль-
ных Москве абхазских поли-
тиков.

Второй темой встречи, по
мнению экспертов, могли
стать парламентские вы-
боры, так как на самом деле
«Грузинская мечта» может с
подачи России попытаться
активировать бутафорский
переговорный процесс с се-
паратистскими режимами.
Этим они дадут надежду
части их электората на бла-
гополучное урегулирование
конфликтов именно благо-
даря проводимой грузин-
скими властями политике,
подразумевающей лояль-
ность в отношении Путина. В
случае же успешности про-
екта и налаживания контак-
тов с Сухуми и Цхинвали
Москва попытается навязать
Тбилиси свои «минские со-
глашения», которые пол-
ностью исключат интеграцию

Грузии в евроатлантические
структуры, зато сделают ее
полностью зависимой от Рос-
сии, считают грузинские экс-
перты.

Также в оппозиции счи-
тают, что происходящее до-
казывает растущую
зависимость власти от путин-
ской России:

«Грузинская мечта» до-
пускает, что можно встре-
чаться с посланниками
Москвы и вполне открыто об-
суждать политические или
бизнес-схемы. Сейчас они
завели разговор о налажива-
нии торгово-экономических
связей с Абхазией, что сей-
час полностью в сфере инте-
ресов России», - заявила
независимый депутат Теона
Акубардия.

Происходящее в Тби-
лиси прокомментировал
председатель функциони-
рующего в столице Грузии
Верховного совета автоном-
ной республики Абхазия
Джемал Гамахария. 

«Мы изучаем европей-
ский опыт и то, как подобные
проблемы решаются в Ев-
ропе. Сейчас Верховный
совет Абхазии работает над
Конституцией Абхазии. Но
мы не можем принять ее в
одностороннем порядке, у
нас должны быть встречные
предложения. Мы постоянно
говорим абхазам, что в слу-
чае объединения готовы пре-
доставить им самые
широкие права на основе ми-
рового опыта. Мы совершили
визиты в ряд европейских
стран, автономий, встреча-
лись с их представителями.
Впереди еще два визита.
Идет процесс, и работа про-
должается».

По его словам, когда при-
дет время переговоров с аб-
хазской стороной, «у
грузинской стороны должны

быть не пустые слова о пре-
доставлении широкой авто-
номии, а конкретный
документ».

На происходящее отреа-
гировали и в Абхазии. Ми-
нистр внутренних дел
самопровозглашенной рес-
публики Абхазия Роберт Киут
опроверг информацию о пе-
реговорах с Тбилиси по во-
просу, связанному с
восстановлением железной
дороги.

«Я этого Хидашели нико-
гда и в глаза не видел, а
Вольского знаю только по со-
общениям в СМИ», – сказал
Киут в комментарии «Нужной
газете».

Также он подчеркнул, что
на абсурдность информации
указывает и то, что вопросы,
связанные с восстановле-
нием железной дороги, не
входят в его компетенцию.

«Я не вел никаких пере-
говоров, тем более с ними»,
– сказал Киут СМИ.

Второй, связанный с Хи-
дашели скандал, разгорелся
15 марта, после сообщения
«Мтавари архи» о том, что
проживающий в России биз-
несмен Давид Хидашели на
протяжении нескольких лет
занимал должность совет-
ника министра обороны с
ежемесячным окладом в 1
тысячу лари. В Минобороны
оперативно отреагировали
на информацию, подтвердив,
что Хидашели действи-
тельно был советником
сначала во время пребыва-
ния Ираклия Гарибашвили
на посту министра обороны,
а позднее, после назначения
Гарибашвили главой Каб-
мина, уже под начальством
министра Джуаншера Бурчу-
ладзе.
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Окончание
«По поводу распростра-

ненной в СМИ информации о
работе Давида Хидашели со-
ветником министра в Мино-
бороны уточняем: с 2020
года по 9 февраля 2024 года
Давид Хидашели работал
советником в Минобороны»,
– говорится в письменном со-
общении, распространенном
ведомством.

Ираклий Гарибашвили
занимал пост министра обо-
роны с сентября 2019 по
февраль 2021 года. После
него эту должность занимал
Джуаншер Бурчуладзе, кото-
рый в феврале нынешнего
года был отправлен в от-
ставку вслед за премьером
Гарибашвили. Сегодня он за-
явил СМИ, что Хидашели
консультировал его по важ-
ным вопросам:

«Мы занимались делом
Давид Гареджи, и Давид
тоже был подключен к этому
вопросу, и в связи с этим
делом мы спрашивали его,
когда была надобность. Я не
думаю, что сегодня он там
оформлен», – сказал Бурчу-
ладзе.

Позже информацию под-
твердил сам Хидашели - в
интервью СМИ он заявил,

что никогда не скрывал, что
консультировал власти по во-
просу комплекса Давида Га-
реджи.

«Я консультировал вла-
сти Грузии по вопросу демар-
кации границы. Странно,
почему этот вопрос стал важ-
ным сейчас, пять лет спустя.
При этом могу подтвердить,
что за эти консультации я ни-
когда не получал ни ко-
пейки», – рассказал
Хидашели.

И хотя в оборонном ве-
домстве отмечали, что биз-
несмен больше не является
советником министра обо-
роны Грузии, в оппозиции по-
считали, что есть основания
для проведения расследова-
ния. Непонятно, зачем было
оформлять в Минобороны
гражданина России ради уст-
ных консультаций, и в чей
карман ушли выписываемые
на его имя десятки тысяч
лари.

Депутат от партии
«Лело» Саломе Самадаш-
вили настаивала, что против
тех, кто назначил Хидашели
советником министра,
должно быть возбуждено уго-
ловное дело.

«Неясно, на основании
чего с ним был заключен

контракт, имел ли он доступ к
документации Минобороны,
участвовал ли в переговорах.
И наконец, на основании пас-
порта какого государства его
оформили на работу? Не
надо быть экспертом, чтобы
понимать – на должность со-
ветника нельзя назначать
гражданина вражеского госу-
дарства. В связи с чем возни-
кает вопрос, прошел ли он
проверку в службе безопас-
ности? На эти вопросы при-
дется отвечать если не
нынешней, то будущей вла-
сти. Я обратилась с депутат-
ским запросом в ведомство и
очень надеюсь получить ин-
формацию в оговоренные
сроки», – заявила депутат.

Со своей стороны, в пра-
вящей «Грузинской мечте»
не увидели ничего зазорного
в деятельности Хидашели на
должности советника.

«Люди старшего поколе-
ния сохранили прежние
связи с Россией, у них есть
определенный круг зна-
комств в этой стране. Сейчас
вы хотите, чтобы человек не
дышал из-за страха перед
вами? Давид Хидашели не
представляет никакой угрозы
стране, напротив, его инфор-
мация была бесценна», – за-

явил депутат Бека Одишария
журналистам.

С аналогичным заявле-
нием выступил депутат
Давид Матикашвили и дру-
гие представители партии
власти.

В оппозиционном «На-
цдвижении» призвали обще-
ственность не
концентрироваться на этом
эпизоде и зафиксировать
свой протест на выборах:

«В условиях правления
Иванишвили назначение
пророссийских чиновников,
будь то открыто или тайно,
конечно, неудивительно, од-
нако мы не должны зацикли-
ваться на какой-то одной
позиции, поскольку важно до-
биться фундаментальных из-
менений только через
выборы», – заявила Тина
Бокучава, комментарий ко-
торой опубликован пресс-
службой партии.

Чем запомнился ранее
бизнесмен грузинскому обы-
вателю? Первое, что всплы-
вает из памяти, резонансное
«дело картографов».
Именно он по просьбе мил-
лиардера и лидера правя-
щей партии в канун
парламентских выборов в
2020 году привез из Москвы

в Тбилиси купленные в Ми-
нобороны РФ карты, на ос-
новании которых
прокуратура начала изучать
законность итогов работы
комиссии по демаркации и
делимитации границы
между Грузией и Азербай-
джаном при президентстве
Михаила Саакашвили. Топо-
графическая карта 1938
года, которая легла в основу
расследования в отношении
бывших членов комиссии по
делимитации и демаркации
границы с Азербайджаном
Ивери Мелашвили и На-
тальи Ильичевой, вызвала
нешуточный скандал. Дело в
том, что по версии прокура-
туры, они действовали в
ущерб территориальных ин-
тересов государства, однако
оппоненты власти назвали
дело политическим. Попро-
сту говоря, власти использо-
вали информационный
вброс в канун выборов,
после чего дело было поло-
жено под сукно, а бывшие
чиновники так и не были
преданы суду.

Кроме того, бизнесмену
практически даром были пе-
реданы лесные угодья в вы-
сокогорном регионе Рача.
Речь идет о 104 тысячах гек-

таров леса, которые Хида-
шели дали в аренду на 49
лет за 1,1 млн лари. Дело
стало резонансным, так как
местному населению не
разъяснили суть вопроса,
так как дело касалось почти
трети всего региона. После
яростных митингов в центре
Рачи Хидашели решил по
просьбе властей расторг-
нуть проект. Еще семья Хи-
дашели практически за
десятую долю себестоимо-
сти приобрела концертный
зал в тбилисском парке Рике
— т.н. «трубы».

Напомню, в 2007-2014
годах Хидашели был испол-
нительным вице-президен-
том российской
инвестиционной компании
АФК «Система», тесно со-
трудничавшей в Минобо-
роны РФ. Его имя часто
упоминалось в связке с рос-
сийским олигархом Влади-
миром Евтушенковым.

Он внесен в список лиц
с риском наложения санкций
на портале Национального
агентства по предотвраще-
нию коррупции (НАПК)–
«Война & Санкции».

Ираклий 
ГуРГЕнИДЗЕ

ОППОЗИЦИОННЫЕ СТРАХИ

Через некоторое время
после развала СССР на
постсоветском простран-
стве популярна была
фраза «Советский человек
пережил двойную траге-
дию: все, что ему говорили
о коммунизме и он верил,
оказалось ложью, а все,
что ему в СССР говорили о
Западе и он не верил, ока-
залось правдой». Мне по-
везло - родился и рос в
семье, где знали, что ком-
мунизм это вопиюще анти-
научная утопия, во имя
которой в мире погибли де-
сятки миллионов невинных
людей, не говоря о той эко-
номической и культурной
деградации, которую испы-
тывало любое общество,
вставшее на путь претворе-
ния этой утопии в жизнь.
Понимал я и то, что жизнь
на Западе в странах демо-
кратического капитализма,
при всех грандиозных до-
стижениях этой системы,
отнюдь не райская. Однако
большим сюрпризом для
меня стала диктатура об-
щественного мнения и го-
т о в н о с т ь
интеллектуальных и поли-
тических элит Запада сле-
довать мейнстриму, т.е.
общему течению. В годы
перестройки и после раз-
вала СССР мне как физику
теоретику, пришлось тесно
общаться с западными кол-
легами – учеными, а с лета
1992 года и с политиче-
скими и государственными
деятелями западных стран.
Поражала меня искренняя,
всеобщая (за весьма ред-
ким исключением) вера в
то, что все страны бывшего
социалистического лагеря,

включая Россию и осталь-
ные бывшие республики
СССР, необратимо встали
на путь развития свободы,
демократии и свободного
рынка и этот путь в считан-
ные годы приведет их к эко-
н о м и ч е с к о м у ,
политическому и социаль-
ному процветанию. Всех,
кто выражал сомнение,
сразу же объявляли песси-
мистами, отставшими от
реальности, ностальгирую-
щими по советскому про-
шлому и пр. (испытал на
личном опыте). В этом хоре
оптимистов и энтузиастов,
веривших в скорое наступ-
ление светлого будущего, в
том числе и в то, что разви-
тие элементов свободного
рынка и, последовавший за
этим беспрецедентный
рост китайской экономики в
исторически кратчайший
срок привел бы Китай к
многопартийной демокра-
тии, тонуло отличное от
мейнстрима мнение неко-
торых видных ученых – ис-
ториков, социологов,
политологов и др. Инте-
ресно, что даже реалист
Збигнев Бжезинский 20 с
лишним лет тому назад на-
писавший, что любая по-
пытка России восстановить
империю силовыми мето-
дами вызовет биологиче-
ское самоубийство
русского народа, частично
поддался мейнстриму и
чуть позже заявил, что за
15 лет в России подрастет
молодое, прагматичное по-
коление, которому будет
чуждо имперское мышле-
ние и амбиции. Прекраще-
ние холодной войны и
последовавшее за этим

спонтанное возникновение
«однополярного момента»
(по выражению видного
американского политолога
Чарлза Краутхаммера), т.е.
статуса США, как един-
ственной сверхдержавы в
мире, породило настоящую
эйфорию на Западе и
среди интеллектуалов быв-
шего соцлагеря. Многие
уверовали в «полную и
окончательную победу ли-
беральной демократии»,
как единственно верного
учения и политической си-
стемы. Огромную популяр-
ность приобрела
опубликованная в 1989
году статья Френсиса Фу-
куямы «Конец истории?» и,
вышедшая через 3 года его
монография «Конец исто-
рии и последний человек».
Примечательно, что скоро
после статьи Фукуямы и не-
дели за две до падения
берлинской стены выдаю-
щийся ученый и мыслитель
Джон Грей писал: «То, что
мы наблюдаем в Совет-
ском Союзе, — это не
конец истории, а ее воз-
обновление — и на явно
традиционных началах.
Все данные свидетель-
ствуют о том, что сейчас
мы возвращаемся в эпоху,
которая является классиче-
ски исторической… Наша
эпоха — это эпоха, в кото-
рой политическая идеоло-
гия, как либеральная, так и
марксистская, имеет стре-
мительно уменьшающееся
влияние на события, и
более древние, более ис-
конные силы, национали-
стические и религиозные,
фундаменталистские и,
возможно, вскоре мальту-
зианские, начинают сорев-
новаться друг с другом…
Если Советский Союз дей-
ствительно развалится, эта
благотворная катастрофа
не откроет новую эру пости-
сторической гармонии, на-
оборот, произойдет возврат
в сферу классической исто-
рии, в сферу соперниче-
ства великих держав,
тайной дипломатии и ирре-
дентистских претензий».
Похожие соображения вы-
сказывали и некоторые
другие видные ученные, но
их строго аргументирован-

ные мысли противоречили
мейнстриму и никак не по-
влияли на всеобщую эйфо-
рию. Более того, осознание
«однополярного момента»
породило желание (зача-
стую продиктованное дей-
ствительно благими
намерениями) использо-
вать этот момент для фор-
сированного установления
либеральной демократии и
свободной рыночной эко-
номики не только в бывшем
соцлагере, но и во всех
других странах, еще не
пришедших в своем разви-
тие к «концу истории». Не-
бывалый по масштабу
теракт 11 сентября 2001
года, осуществленный фа-
натиками Бен Ладена и по-
влекший гибель тысяч
людей в Нью-Йорке, бук-
вально обязывал руковод-
ство США и других стран
НАТО  действовать безот-
лагательно и решительно,
и использовать «однопо-
лярность» по полной про-
грамме. Известно, что
крупнейшие эксперты по
Ближнему Востоку и, в
частности, по Ираку и Аф-
ганистану, категорически
отговаривали президента
США Буша младшего и его
администрацию от вторже-
ния в эти страны, пред-
упреждая, что  такое
вторжение и попытки уста-
новления в арабских стра-
нах и Афганистане
либеральной демократии,
приведут к хаосу, анархии,
росту фанатизма и агрес-
сии и на многие годы разру-
шат всю систему
безопасности и стабильно-
сти во всем регионе, что
пагубно отразится на всем
мировом порядке. Руковод-
ство США, страдавшее в
том момент, по выражению
известных американских
аналитиков «пагубной са-
монадеянностью», не
вняло этим предупрежде-
ниям. Не помог экспертам и
пример Ирана, в котором
попытки США модернизи-
ровать страну привели в
1979 году к крушению про-
грессивного режима шаха,
к диктатуре аятолл и пре-
вращению прежде друже-
ственной страны в
злейшего врага США. Как

говорил Эйнштейн, люди
не учатся на ошибках своих
предшественников видимо
потому, что каждая старая
глупость предстает дан-
ному поколению в новом
свете. Всего лишь через не-
сколько лет после вторже-
ния США весь регион
запылал. Объем статьи не
позволяет вспомнить все
события тех лет, отмечу
только, что появилось пер-
вое в мире террористиче-
ское государство ИГИЛ, на
сторону которого перешли
(захватив все вооружение)
практически все местные
бойцы, подготовленные ар-
мией США для нового, де-
мократического Ирака;
начались известные собы-
тия в Сирии; в Афганистане
20-летняя просветитель-
ская и гуманитарная дея-
тельность, на которую США
потратили более 2 трил-
лионов (!) долларов, при-
вела к тому, что
подавляющая часть насе-
ления стала поддерживать
террористическую органи-
зацию Талибан и, в августе
2021-го США пришлось
уйти из Афганистана а
кадры, на которых видно,
как сыпятся и гибнут цеп-
ляющиеся за шасси взле-
тевших в аэропорту Кабула
американских  самолетов
афганцы, поверившие в
быструю модернизацию и
сотрудничавшие многие
годы с американцами,
стали символом краха «со-
циальной инженерии» и
еще одним подтвержде-
нием того, что дорога в ад
зачастую вымощена бла-
гими намерениями.

Благодаря развитию
новейших технологий, за
последние 40 лет ученым
удалось узнать о структуре
и функционировании чело-
веческого мозга больше,
чем за всю остальную ис-
торию человечества. Ока-
залось, что проблема не в
генах, а в том, что устойчи-
вые нейронные связи,
определяющие основные
личные качества подав-
ляющего большинства
людей и восприятие ими
действительности, форми-
руются в детстве, до 6-7
летнего возраста и опреде-

ляются той средой, в кото-
рой живут дети. Полностью
оторвав младенца от
семьи и отдав его на воспи-
тание в соответствующую
среду, можно добиться
многого. Многолетний опыт
показывает, что усынов-
ленные представителями
западной цивилизации в
младенческом возрасте
(независимо от их расовой
и этнической принадлеж-
ности), становятся во всех
отношениях такими же но-
сителями западных ценно-
стей и культуры, как и их
коренные сверстники
(верно, разумеется, и об-
ратное). Однако без пол-
ного отрыва от среды,
даже если воспитание на-
чинается с дошкольного
возраста, попытки вырас-
тить носителя другой куль-
туры (например попытки
воспитать нового «амери-
канского», или «европей-
ского» афганца, иракца и
т.п. по соответствующим
программам, в открытых
для этого в этих странах
детских садах, школах, кол-
леджах и университетах
западного образца, не
только обречены на про-
вал, но в целом контрпро-
дуктивны и приводят к
агрессивному отношению
местных жителей к чужой
культуре и их носителям.
Так возникает великое раз-
очарование и наступает ад,
дорога к которому была
вымощена благими наме-
рениями. 

Научный прогноз
Джона Грея и других уче-
ных–реалистов сбылся: од-
нополярный момент
завершился и на смену
ему вернулись многопо-
лярный мир и классиче-
ская история с ее
кровавыми конфликтами.
Запад старается оборо-
няться, и в настоящее
время американские сол-
даты и офицеры день и
ночь дежурят и сбивают
полчища дронов и ракет,
запущенных хуситами Йе-
мена по кораблям и танке-
рам, плывущим по
Красному морю.

Петр МАМРАДЗЕ

Великое разочарование и ад благих намерений



Президент Аслан Бжания провел за-
седание координационного штаба по во-
просам реконструкции и строительства
международного аэропорта «Сухум». В
совещании участвовали  вице-президент
Бадра Гунба, первый вице-премьер, ми-
нистр энергетики и транспорта Джансух
Нанба, генеральный директор ООО
«Международный аэропорт «Сухум»
Наиль Батраев, а также руководители
органов исполнительной власти, уча-
ствующих в реализации проекта. На со-
вещании обсуждались вопросы
соблюдения графика работ. На данный
момент на строительной площадке гене-
ральный подрядчик проводит масштаб-
ную мобилизацию строительной техники
и рабочего персонала. Начат ремонт
взлетно-посадочной полосы, ведутся ра-
боты по расчистке обочин,
сносу старых зданий и соору-
жений. 

После завершения работ аэропорт
будет соответствовать международным
стандартам и сможет принимать воздуш-
ные суда различного типа. Реализация
этого инвестиционного проекта не только
повысит транспортную доступность для
жителей страны, но и увеличит туристи-
ческий поток в регион, что окажет суще-
ственное влияние на экономическое
развитие республики. Президент Аслан
Бжания лично участвует в контроле за
реализацией проекта, подчеркивая его
первостепенное значение.  Проект ре-
конструкции сухумского аэропорта яв-
ляется свидетельством приверженности
руководства страны созданию благопри-
ятных условий для роста и процветания
Абхазии. Об этом сообщает пресс-
служба президента.
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

По материалам абхазских СМИ.
Публикуются с сокращениями

В Абхазском государст-
венном драматическом те-
атре им. С. Чанба
состоялось торжественное
заседание, посвящённое
75-летию со дня рождения
выдающегося государст-
венного деятеля, второго
Президента Республики Аб-
хазия, Героя Абхазии, кава-
лера ордена «Ахьдз-Апша»
I степени Сергея Василь-
евича Багапш.

В мероприятии приняли
участие президент Абхазии
Аслан Бжания, вице-прези-
дент Бадра Гунба, премьер-
министр Александр Анкваб,
спикер Парламента Лаша
Ашуба и другие официаль-
ные лица.

Президент выступил
перед собравшимися с при-
ветственной речью.

Аслан Бжания отметил,
что судьба не дала Сергею
Багапш долгой земной
жизни, но наградила го-
раздо большим счастьем –
стать защитником интере-
сов народа, объединителем
Отечества, выдающимся
государственным деяте-
лем, добрая память о кото-
ром переживет многие
века.

«Его жизнь и достиже-
ния уже стали неотъемле-
мой частью истории
Абхазии.Сергей Багапш
принял тяжелое бремя вы-
сокого служения народу от
своего соратника, осново-
положника современного
Абхазского государства, его
Первого Президента Вла-
дислава Ардзинба, привед-
шего многострадальную
страну к победе и независи-
мости. Тем сложнее была
миссия Второго Президента
– защитить достигнутые за-
воевания, закрепить и при-
умножить их.Сегодня две
даты сложились в истории
Абхазии в единое целое –
день рождения Сергея Ба-
гапш и день смерти Влади-
слава Ардзинба», - отметил

президент.
«Он не знал покоя ни

днем, ни ночью – после-
военная разруха, тяжелое
экономическое положение
в стране, опасная для един-
ства народа внутриполити-
ческая ситуация и
абсолютно неясные внеш-
неполитические перспек-
тивы при жёстком
международном давлении
на руководство непризнан-
ной республики.

Каким внутренним
стержнем нужно было
обладать, какими твёрдыми
убеждениями, настойчи-
востью и уверенностью в
действиях, чтобы в таких
условиях вести свой народ
и страну к заданной цели,
преодолевая политические
разногласия, часто непони-
мание, не поддаваясь эмо-
циям и порою провокациям!

Но именно таким был
Сергей Багапш – твёрдым
человеком с добрым серд-
цем, жёстким, но всегда го-
товым к разумному
компромиссу. Его способ-
ность масштабно мыслить
и приходить к необходимым
народу и государству реше-
ниям давала уверенность и
обществу, и соратникам,
вместе с которыми он шаг
за шагом шёл к достижению
всеобщего успеха», - сказал
президент.

Аслан Бжания отметил,
что народное доверие Сер-
гей Васильевич снискал
давно – на заре своей поли-
тической карьеры. 

Он напомнил, что в тя-
желые первые послевоен-
ные времена, в условиях
жёсткой блокады Абхазии,
в отсутствии национальной
экономики как таковой,
Сергей Багапш принял
предложение Владислава
Ардзинба возглавить пра-
вительство:«Тотальная раз-
руха не помешала ему
практически мизерный госу-
дарственный бюджет пре-

вратить в реальный. Это
при нем впервые после
войны стали выдавать хоть
и мизерную, но зарплату,
бюджетно-финансовая си-
стема стала восстанавли-
ваться. Республика начала
возвращаться к порядку.
Как всегда, он всецело со-
средоточился на доверен-
ной работе. А когда за
работу брался Сергей Ба-
гапш, успех не мог быть не
достигнут. Как показывало
время, это неразрывно
взаимосвязано».

Аслан Бжания отметил,
что самое главное в поли-
тической судьбе Сергея Ва-
сильевича ждало впереди –
возглавить страну и приве-
сти Абхазское государство к
признанию завоеванной на-
родом независимости.

Аслан Бжания считает,
что феномен Сергея Ба-
гапш еще предстоит из-
учить и историкам, и
политологам.

«Ведь справедливо
считают, что большое ви-
дится на расстоянии. Нам
всем, ныне живущим, и
нашим потомкам, пред-
стоит гораздо глубже, чем
это понимается сейчас,
вникнуть, осознать и оце-
нить весь масштаб лично-
сти Сергея Васильевича,
его роль в становлении и
развитии Абхазской госу-
дарственности.

Наша страна, весь
народ, наши друзья бе-
режно хранят память о Вто-
ром Президенте
Республики Абхазия. Редко
какому лидеру выпадает
счастье быть свидетелем
достижения высочайшей
цели своего служения на-
роду, и получить взамен
всенародную любовь. Сер-
гей Багапш стал одним из
немногих счастливых госу-
дарственных деятелей», -
сказал, в завершение
Аслан Бжания.

фенОмен Сергея Багапш 

Абхазия видит свое
будущее в формирова-
нии Союзного госу-
дарства с Россией и
Белоруссией. Об этом за-
явил министр иностран-
ных дел Абхазии Инал
Ардзинба, выступая в
ходе дискуссии "Россия в
новых международных
условиях: возможности
для политики, экономики
и науки" в рамках Все-
мирного фестиваля мо-
лодежи. "Одна из
ключевых задач сегодня - это белорус-
ский проект. Хотя у нас и нет пока дипло-

матических отношений с
Белоруссией, были осу-
ществлены взаимные
визиты глав государств,
- сказал министр. - Мы
понимаем, что путь к
Союзному государству
достаточно долгий,
предметный, сложный,
но тем не менее у нас
существенная, подав-
ляющая часть населе-
ния страны
поддерживает такой
подход". "Поэтому мы

будем стремиться именно к этому, - от-
метил он. 

Президент Аслан Бжания
обратился к соотечественникам
в связи с юбилеем выдающе-
гося абхазского и российского
писателя Фазиля Искандера. 6
марта Искандеру исполнилось
бы 95 лет.  «Дорогие соотече-
ственники!  Сегодня великому
Фазилю Абдуловичу исполни-
лось бы 95 лет. Этого удиви-
тельного и талантливого поэта,
прозаика и философа нет с
нами уже 8 лет. Абхаз с персид-
ской фамилией, благодаря кото-
рому весь мир познакомился с
маленькой страной души - Абха-
зией. Основная тема его творче-
ства - любовь к Абхазии и
абхазскому народу - пронизы-
вает все его произведения.  Уни-
кальный стиль и язык, присущие
его творчеству и возникшие на
«перекрёстном опылении куль-
тур» - абхазской и русской, были
прекрасно восприняты не
только в Абхазии и России, но и
за её пределами. Произведения
Фазиля Искандера были пере-
ведены почти на все языки и за-
воевали сердца миллионов
читателей. В Абхазии, на родине
писателя, с его произведениями
начинают знакомиться с ранних
лет. Выдающийся мастер слова Искандер
смог очень правдоподобно передать непо-
вторимый колорит, традиции, культуру и быт
Абхазии, благодаря чему многие абхазы в
его героях узнают самих себя.  Фазиль Ис-
кандер - не просто писатель и поэт для Аб-
хазии. Он является национальным

достоянием и неотъемлемой частью абхаз-
ской культуры и литературы. Мы гордимся
своим соотечественником, чье наследие
будем бережно хранить и передавать по-
томкам. Пусть яркая звезда Фазиля Абдуло-
вича еще долгие годы освещает творческий
путь будущих поколений, рождая новых ге-
ниев слова».

ЗВЕЗДА ФАЗИЛЯ ИСКАНДЕРА 

18 марта заместитель
Министра иностранных дел
Российской Федерации Ми-
хаил Галузин провел
встречу с сопредседателем
от ООН Джихан Султаноглу
и членами делегаций ОБСЕ
и Евросоюза на Междуна-
родных женевских дискус-
сиях по безопасности и

стабильности в Закавказье
(МЖД). На встрече обсужда-
лись  вопросы подготовки
предстоящего в апреле оче-
редного раунда Дискуссий.
«Российская сторона акцен-
тировала необходимость
наращивания усилий на
приоритетном направлении
работы данного переговор-

ного формата – обеспече-
нии прочной безопасности
Абхазии и Южной Осетии»,
- сообщается на сайте МИД
РФ. Проведение 60-го ра-
унда Женевских дискуссий
по безопасности и стабиль-
ности в Закавказье заплани-
ровано на 4 – 5 апреля 2024
года. 

ПРИОРИТЕТНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ

РЕКОНСТРУКЦИЯ НАЧАЛАСЬ

БУДУЩЕЕ В  СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ 



– Торнике, за что Гру-
зию в последнее время так
полюбила Россия?

Торнике Шарашенидзе:
Грузия себя ведет осторожно
после начала войны, не вы-
пендривается. В России, на-
верное, удивлены этим,
потому что там привыкли, что
Грузия всегда первая рва-
лась на передовую, а сейчас
она этого не делает. Навер-
ное, удивлены, скажем так,
что «вот, ребята научились,
как вести себя со своим силь-
ным соседом».

Москва, хваля Грузию,
наверное, хочет сейчас по-
ставить Грузию в пример:
мол, если кто себя будет
вести смирно, осторожно, то
и мы его трогать не будем.
Кроме того, Москве нужен
имидж рационального и кон-
структивного игрока, и она
хочет сейчас убедить всех
вокруг, в первую очередь, на-
верное, европейцев, в своей
рациональности. Вот Арме-
ния поступила плохо с ней –
значит, Армению накажут.
Молдову, наверное, тоже на-
кажут, потому что они слиш-
ком провокационные
заявления делают, а Грузия –
нет.

– Заал, чем, по-вашему,
Грузия заслужила такое
расположение России?

Заал Анджапаридзе:
Как сказал мой коллега, Гру-
зия ведет себя осторожно,
прагматично в отношении
России. Недавно российский
президент Владимир Путин
охарактеризовал отношения
между Грузией и Россией как
ровные. Если читать полити-
ческую семантику россий-
ского руководства, это
означает то, что Россия на
данном этапе довольна тем,
что Грузия не ввела полно-
масштабные санкции против
России, о чем просили Ев-
ропа и США. Она не закрыла
границу Грузии для россий-
ских мигрантов и остерега-
ется явных антироссийских
заявлений. И другие шаги, в
том числе и восстановление
прямого авиасообщения –
вопреки опять-таки воле За-
пада, – все это, конечно, вы-
зывает в России такое
чувство удовлетворения. 

Но, с другой стороны, вот
эти похвалы Грузии со сто-
роны высокопоставленных
российских деятелей способ-
ствуют поляризации в Грузии.
Они очень хорошо знают, что
все такие хвалебные сиг-
налы в адрес «Грузинской
мечты», естественно, дадут
оппозиции больше основа-
ний для того, чтобы обвинять
«Грузинскую мечту» в про-
российскости. Соответ-
ственно, это усилит
политическую поляризацию,
а это в интересах России.

– Торнике, насколько
эта поляризация действи-
тельно рассчитывается
Москвой, и насколько она
дает какие-то предвыбор-
ные шансы оппозиции?

Торнике Шарашенидзе:
Я думаю, что несмотря на
уровень поляризации, у оп-
позиции шансы очень не-
большие. Что касается того,
что Москва разжигает поля-
ризацию, я просто думаю, что
им просто на это наплевать.
Они, может быть, и пони-
мают, что всякая хвалебная
риторика в адрес «Грузин-

ской мечты» вредит как раз
«Грузинской мечте». Но
Москва ведет себя жестко и
цинично по отношению ко
всем, включая и Грузию, и
грузинские власти, которых
многие называют пророссий-
скими. Россия их хвалит, тем
самым вредит этим властям,
так получается.

– Заал, а как «Грузин-
ская мечта» может полити-
чески монетизировать это
отношение Москвы?

Заал Анджапаридзе: Я
не думаю, что можно это кон-
вертировать в какой-то поли-
тический капитал.
Единственное – это сказать
избирателям, что мы при-
несли вам мир, избежали от-
крытого военного конфликта
с Россией, не превратили
Грузию во вторую Украину. И,
соответственно, граждане
должны это оценить. И этот
нарратив очень активно про-
двигается «Грузинской ме-
чтой» на всех уровнях, и, судя
по опросам общественного
мнения, этот дискурс рабо-
тает, и работает в пользу пра-
вящей партии.

– А были такие риски –

агрессии, нападения Рос-
сии, превращения во вто-
рую Украину?

Заал Анджапаридзе:
Если бы Грузия, скажем, на-
чала активно помогать
Украине, посылать организо-
ванных добровольцев, помо-
гала бы оружием, о чем,
кстати, просила украинская
сторона, я думаю, что Россия
нашла бы способ предпри-
нять какие-то деструктивные
действия.

– Торнике, вы уже упо-
мянули Армению и Молда-
вию, которые Москва
может наказать за их пози-
цию. А чем Москва могла
бы наказать Грузию, и
стала бы она наказывать
Грузию?

Торнике Шарашенидзе:
Наихудший сценарий, ко-
нечно – полномасштабная
агрессия. Но я не думаю, что
Москва бы пошла на полно-
масштабную агрессию, хва-
тило бы просто бомбить
грузинские города, а у нас, ко-
нечно, тут «Пэтриоты» не
установлены, в отличие от
Украины, – очень трудно
будет защищать себя от рос-
сийской агрессии. Но эконо-
мические серьезные санкции
очень тяжело отразились бы
на нашей экономике. И в
этом плане, прямо скажем,
«Грузинская мечта» пре-
успела, тем более что я пре-
красно помню, как после
начала войны многие ли-
деры грузинской оппозиции
прямо рвались на фронт не
только от своего собствен-
ного – от имени всего грузин-
ского народа. А это одна из
важнейших причин, из-за ко-
торых, наверное, ей придется
сейчас очень трудно на пред-

стоящих выборах. 
– Когда я спрашивал

про политическую монети-
зацию, что может извлечь
грузинская власть и Грузия
из своей позиции, я имел в
виду в том числе и Абха-
зию, и Южную Осетию.
Москва явно делает какие-
то жесты о том, что может
наградить Грузию измене-
нием своей позиции по
этим территориям. На-
сколько это реально?
Вроде бы лишают граж-
данства югоосетинских де-
путатов, какие-то
предупреждения и сиг-
налы шлют в Сухуми и
Цхинвали…

Если Грузия будет
младшим партнером Рос-
сии в сфере российского
политического влияния,
зачем тогда держать Тби-
лиси под прицелом?

Торнике Шарашенидзе:
Я уверен, что Москве как та-
ковые Абхазия и Южная Осе-
тия вообще-то не очень
нужны. Москве нужна вся
Грузия. Наверное, не аннек-
сированная Грузия, но дру-
жественная, лояльная
Грузия, нейтральная Грузия,
которая бы не была частью
НАТО и Евросоюза. Если на
это Грузия пойдет, то, ко-
нечно, можно вернуть Грузии
и Абхазию, и Южную Осетию,
но в составе конфедерации.
Наверное, это максимум, на
что Москва готова пойти.
Зачем сейчас Москве Южная

Осетия? Москва там держит
военный гарнизон и оттуда
прямо угрожает Тбилиси. То
есть это ей нужно для того,
чтобы держать Тбилиси под
прицелом. Никакой другой
цели нет. А если Грузия будет
младшим партнером России
в сфере российского полити-
ческого влияния, зачем тогда
держать Тбилиси под прице-
лом?

Ну, конечно, для этого,
скорее всего, потребуется
отказ не только от НАТО,
но и от Евросоюза. Отказ
от НАТО еще можно по-
нять, потому что, к сожале-
нию, интеграция в НАТО
для нас сейчас – почти что
миссия невыполнимая, но
интеграция в Евросоюз –
это реально, так что отка-
заться от этого, конечно,
Грузия не может.

– Мы не снижаем ли
каким-то образом субъект-
ность Сухуми и Цхинвали
в этом вопросе? Сами Су-
хуми и Цхинвали как вос-
примут идею
конфедерации, изменения
этой позиции?

Торнике Шарашенидзе:
Ну, если Москва захочет, она,
как минимум, может просто-
напросто перекрыть финан-
сирование Сухуми и
Цхинвали, и куда они пой-
дут?

– Заал, я вам тоже
задам тот же самый во-
прос: возможны измене-
ния позиций Москвы по
Абхазии и Южной Осетии?

Заал Анджапаридзе:
Это будет зависеть от геопо-
литической конъюнктуры, и
это мы, наверное, увидим
где-то в краткосрочной или
среднесрочной перспективе.

И это в очень сильной сте-
пени будет зависеть от того,
как будут развиваться собы-
тия в Украине. Но сейчас из
Москвы исходят какие-то кос-
венные сигналы, которые
призваны создать в грузин-
ском политическом истеб-
лишменте и в грузинской
общественности ощущение,
что Москва якобы готова пе-
ресмотреть свою позицию в
отношении Цхинвали и Абха-
зии. И это тоже, я думаю,
часть российской диплома-
тии, которая пытается этим
как бы протестировать гру-
зинское общественное мне-
ние.

Вот недавно очень ин-
тенсивно СМИ освещали
приезд в Грузию связанного с
Россией бизнесмена Давида
Хидашели, который обсуж-
дал с представителем правя-
щей партии какие-то
варианты, связанные с вос-
становлением юрисдикции
Грузии над Абхазией в какой-
то форме. Но сейчас, я
думаю, для России самое
главное – это продвинуть как
бы идею восстановления же-
лезнодорожного сообщения
через Абхазию. Именно это,
насколько я могу судить по
заявлениям отдельных рос-
сийских политиков, аналити-
ков, Россия рассматривает
как очень важный инстру-
мент укрепления геополити-
ческого влияния на Кавказе.
И эта идея сейчас очень ак-
тивно продвигается, тестиру-
ется, на мой взгляд, среди
грузинского руководства, как
они к этому будут относиться.
Ну и, соответственно, за это
как приправа идет идея вос-
становления территориаль-
ной целостности Грузии.

– Оппоненты власти
как раз обвиняли «Грузин-
скую мечту», что это как
раз она тестирует обще-
ственное мнение по по-
воду встречи Хидашели и
Вольского. Это так? И
власть Грузии может пойти
навстречу России в во-
просе железнодорожного
транзита?

Заал Анджапаридзе: Я
думаю, что власти сейчас на-
ходятся в сложном положе-
нии, и шансы того, что они
могут пойти или не пойти на
восстановление железнодо-
рожного сообщения через
Абхазию – 50 на 50. Это все
будет зависеть от геополити-
ческой конъюнктуры: если
она будет способствовать
тому, чтобы властям было
легко убедить обществен-
ность в Грузии, что это прине-
сет Грузии благо, то,
наверное, они пойдут на это.
Но если геополитическая
конъюнктура этому не будет
способствовать, если Запад,
например, выразит свое ре-
шительное неприятие этого,
то вряд ли наши власти по-
смеют пойти на это.

– То же, кстати, каса-
ется и Анаклии, если я пра-
вильно понимаю.

Заал Анджапаридзе:
Ну да.

– Торнике, как далеко
может в своей конструк-
тивности, скажем так, зайти
грузинская власть в во-
просе железнодорожного
транзита?

Торнике Шарашенидзе:
Я думаю, что восстановле-
ние этого железнодорожного
сообщения в интересах
Москвы, но скорее всего,
Тбилиси не может на это
пойти. Раньше этот вопрос
тоже стоял в повестке дня, но
очень осторожно к нему все
относились – и прежние вла-
сти, и нынешние власти, по-
тому что восстановление
сообщения через Абхазию и
Грузию, значит, в Армению не

поняли бы в Баку. Сейчас
для Баку, наверное, это не
так важно, потому что Баку
вернул себе территории. Но
вопрос в чем? Где будут сто-
ять таможенники – на Ингури
или на Псоу? Для Грузии это
очень принципиальный во-
прос. Я думаю, что абхазский
режим тоже в этом вопросе
будет, наверное, упорство-
вать очень серьезно, потому
что им тоже нужно думать
про свои выборы, тоже нужно
думать про свое обществен-
ное мнение, и если сейчас
грузинские таможенники ста-
нут на Псоу – это конец, ока-
жется, что абхазская
государственность – это во-
обще фикция. Если Грузия
получит гарантию, что тамо-
женники будут стоять на
Псоу, – да, конечно, пожалуй-
ста. Но, наверное, это нере-
ально. Москва, конечно,
может заставить Сухуми сде-
лать кое-что, но на это Су-
хуми никак не пойдет.

– Торнике, мы гово-
рили о внутриполитиче-
ском позиционировании
власти, но есть еще и
внешнеполитические
приоритеты. Потому что
хвалит вас не только
Москва, хвалит вас и Буда-
пешт, и явно стремление
грузинской власти при-
мкнуть к тем силам, в том
числе и в Европе, которые
занимают, скажем так, осо-
бые позиции. Грузия со-
знательно солидаризуется
с ними, или это происхо-
дит явочным порядком?

Торнике Шарашенидзе:
Тут нельзя забывать про
фактор Михаила Саакаш-
вили, который сильно испор-
тил отношения между
Киевом и Тбилиси. Это граж-
данин Украины, который вер-
нулся на свою родину,
прокрался тайком… С ка-
кими намерениями? Совер-
шить тут революцию? У
официального Тбилиси, ко-
нечно, возникает вопрос к
властям в Киеве: вы его про-
пустили оттуда сознательно
или нет? При этом Грузия
хочет смирно вести себя по
отношению к России, и в этом
вопросе Грузия нашла себе
естественного союзника в
лице Венгрии, которая тоже,
скажем так, не очень хорошо
относится к Киеву и ратует
сейчас за мирные перего-
воры. Скорее всего, это так-
тический альянс между
Тбилиси и Будапештом.

– Заал, эти построения
с Венгрией, с Китаем – то,
что называется стратеги-
ческим союзничеством, –
это некие тактические
ходы грузинской власти
или это попытки найти
определенную стратегиче-
скую линию с примыка-
нием к какому-то своему
«глобальному Югу» в ев-
ропейском, а может быть и
большем масштабе?

Заал Анджапаридзе: Я
думаю, что это, скорее всего,
проявление стремления к
многовекторной политике, ко-
торую власти Грузии из-
брали, особенно в последний
период своего правления,
после начала войны в
Украине. И после того, как у
них осложнились в какой-то
мере отношения с Европой и
США. Они считают, что США
и Евросоюз навязывают Гру-
зии такие условия, которые
ослабляют позиции «Грузин-
ской мечты» и наоборот спо-
собствуют укреплению
позиций тех сил, которые у
нас считают условно проза-
падными. Поэтому «Грузин-
ская мечта» решила вступить
вот в эту игру: развивать па-
раллельные связи с Китаем,
укреплять свои отношения с

Венгрией, поиграть в «суве-
ренную демократию», если
можно так сказать, и этим по-
казать Западу, что да, мы го-
товы с вами сотрудничать,
мы прозападные, но с опре-
деленными оговорками – вы
на нас не очень давите
своими условиями. Вот при-
мерно так выглядит игра, ко-
торую ведет «Грузинская
мечта», и которая находит
позитивный отклик в очень
большом сегменте нашего
общества, которое по сути
своей традиционалистское. 

– У Запада остался ре-
сурс давления, или влия-
ния или какой-то
десуверенизации этой де-
мократии? Или Западу это
не очень интересно?

Заал Анджапаридзе: Я
думаю, что на Западе, ко-
нечно, не могут быть до-
вольны той политикой,
которую «Грузинская мечта»
проводит по отдельным на-
правлениям. Но с другой сто-
роны, Запад не хочет
выпускать из своей орбиты
Грузию, чтобы она потом не
попала под влияние России
или Китая. Поэтому, на мой
взгляд, и был предоставлен
Грузии статус кандидата в
члены ЕС, даже без выпол-
нения полностью тех 12 реко-
мендаций. Поэтому, я думаю,
что Западом движет именно
вот эта цель – не выпускать
Грузию из орбиты своего
влияния.

Вообще-то всю эту возню
вокруг Грузии можно рас-
сматривать в призме геопо-
литического противостояния
между Россией и Западом. И,
соответственно, Запад не
хочет в этом проиграть. И по-
этому его отношение к Грузии
определяется больше геопо-
литическими целями, нежели
каким-то неприятием поли-
тики «Грузинской мечты».

– Торнике, насколько
возможен какой-то компро-
мисс в этом вопросе
между Западом и Грузией?

Торнике Шарашенидзе:
Я думаю, что сейчас грузин-
ские власти более самоуве-
ренны, чем год назад, потому
что они прошли очень слож-
ный путь. Оппозиция слиш-
ком слаба. И при этом
грузинские власти считают –
я подчеркиваю, они считают,
– что Западу Грузия нужна,
потому что Грузия, как ни
крути, остается, скажем так,
единственным прозападным
государством в целом ре-
гионе.  И наверное, из-за
этого грузинские власти
очень самоуверенно себя
сейчас чувствуют, и они ду-
мают, что у них есть поле для
маневра.

– У Запада есть воз-
можность маневра?

Торнике Шарашенидзе:
Конечно, у Запада есть
рычаги влияния, но не такие
сильные, как раньше. На
фоне войны в Украине, на
фоне того, что Грузия очень
нужна. Когда Украина станет
членом Евросоюза, никому
не известно, это мы пре-
красно понимаем, с Молдо-
вой легче, но у Молдовы
тоже ситуация не совсем
приятная из-за Приднест-
ровья, присутствия там рос-
сийских военных баз. А
Грузия по многим парамет-
рам более развитая страна,
чем Молдова и Украина. Те-
рять Грузию – это значит те-
рять весь регион Южного
Кавказа, тем более что Тур-
ция тоже за последнее время
не является примерной де-
мократией, не является без-
оговорочной союзницей
Запада.

Вадим ДубноВ, 
Эхо Кавказа
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Роковое влечение. За что Кремль полюбил Грузию
Москва все чаще хвалит грузинскую власть и

ставит ее в пример другим странам, прежде всего
соседним. Кремль даже намекает на готовность пе-
ресмотреть за продолжение лояльности свою пози-
цию по отношению к самопровозглашенным
республикам Абхазии и Южной Осетии. Как в Грузии
относятся к этой приветливости, в чем ее реаль-
ные истоки и как вынужден реагировать на особую
позицию Тбилиси Запад, обсуждаем за Некруглым
столом с политологами Заалом АНджАпАридЗе и
Торнике ШАрАШеНидЗе.



«Женщины в Абхазии,
которые хотят сделать
карьеру, стать самостоя-
тельными, добиться само-
реализации — им предстоит
сражаться в большой сте-
пени с собой. Враг у них
внутри — в стереотипах, ко-
торыми сами женщины огра-
дили свой мир. Это было
защитой, но стало панци-
рем, который не дает расти.
И как от него избавиться —
они только учатся».

Это мнение главы Ассо-
циации женщин Абхазии На-
теллы Акаба. Журналисты
JAMnews встретились с не-
сколькими успешными жен-
щинами и услышали их
неоднозначные истории и
оценки. Получился коллек-
тивный портрет современ-
ной бизнес-вумен в Абхазии
— со всеми противоречиями
и сложностями. Как некото-
рые из них сказали: «Это пе-
реходный период».

Нана Анчабадзе, 29
лет, 10 из них она владеет
салоном красоты, чуть
меньше учебным центром
по ногтевому сервису и еще

чуть меньше магазином кос-
метики и аксессуаров для
салонов красоты. Сегодня
под ее руководством рабо-
тают четыре объекта. При
этом Нана мать двоих детей
и счастливая жена.

Аҧҳәысднырхаҩуп — за
успешным мужчиной стоит
хорошая жена, говорится в
абхазской пословице. В
семье Наны получилось на-
оборот. Но сама девушка не
считает себя главной.

«Несмотря на то, что я
основала этот бизнес, я вло-
жила сюда труд и свою душу,
без помощи мужа я бы не
смогла ничего. Все свои
идеи я обсуждаю с Русла-
ном. И если он не согласен,
то я отказываюсь от этой
затеи. Последнее слово все-
гда за мужчиной. Все-таки
мы живем на Кавказе. Но я
не могу сказать, что это
ущемляет мою свободу, я бы
сказала, что совместные ре-
шения снимают с меня часть
ответственности. Вот так
будет правильнее», — гово-

рит Нана.
Тата Боджгуа – мать

двоих сыновей, блогер,
турагент, бизнесвусмен. У
Таты множество проектов.
Фотосессии для контента в
блоге, арендованный отель
и лавочка с горячим какао и
сладостями в центре Су-
хума. 

Тата уверена, что жен-
щины сами виноваты в том,

что мужчины сегодня уже не
те главы семейств, как это
представляют в традицион-
ном обществе: то есть они
перестали быть кормиль-
цами и добытчиками.

«Сегодня женщины вос-
питывают мужчин, не спо-
собных становиться
достойными мужьями, — го-
ворит Тата. – Дочь обязана
заниматься домом, детьми,

обязана нести ответствен-
ность. А что сын? А он муж-
чина. Он несет
ответственность за семью
только на словах. Мужчина
— культ. Все должны его лю-
бить и уважать только за то,
что он мужчина».

Своих сыновей Тата
растит по-другому — отда-
вая максимальное количе-
ство любви, она
предоставляет право вы-
бора, чтобы научить их при-
нимать правильные
решения. Но при этом от-
дает себе отчет в том, что
вместе с детьми ей нужно
растить и себя как личность
и профессионала.

Адица — референт
парламента Абхазии, а
также консультант по эти-
кету. Она ведет собственный
авторский курс и занимается
с детьми и взрослыми, об-
учая их правилам хорошего
тона.

Сама Адица относит
себя к феминисткам, но не к
тем, которые отвоевывают

право не приукрашивать
свою внешность в угоду
мужчинам, а к тем, кто стре-
мится занимать одинаковые
с мужчинами позиции, не
снимая каблуков и не отка-
зываясь от поданной руки
при выходе из автомобиля.

«Феминизм  — это
иметь возможность зараба-
тывать, как мужчина, иметь
такой же авторитет в про-
фессии. У нас пока о таком
можно только мечтать», —
говорит Адица.

Она уверена, что в Абха-
зии женщине не трудно за-
ниматься тем делом,
которое она выбрала, если
она действительно этого
хочет. Но при этом Адица
утверждает, что есть сферы,
где женщине проявить себя
сложнее, чем мужчине.
Адица, будучи сотрудником
главного законодательного
органа республики, видит,
что на 35 депутатов в Абха-
зии всего одна женщина, и
делает из этой ситуации
свои выводы.

Марианна КотоВА

О выборе своей профессии и о
сложностях "сладкой" работы рас-
сказала в интервью корреспонденту
Sputnik кондитер, директор одной из
гудаутских кондитерских Дарья
Жиба.По словам Дарьи Жиба, ее
карьера кондитера началась в усло-
виях послевоенной разрухи."Мы на-
ходились в блокаде, никуда не могли
выехать. Но жизнь продолжалась,
были свадьбы, праздники. Интер-
нета у нас тогда не было. Видели
новые торты в газете, по телевизору,
искали, учились", – сказала Жиба.

"После войны нужно было как-то
выживать. Дома у меня никто выпеч-
кой не занимался. Мама моя хорошо
готовила, как это и подобает хоро-
шей абхазской хозяйке, но не пекла.
У меня почему-то с детства был ин-

терес именно к этому делу, к оформлению. Я ви-
дела какие-то новые торты, с необычным, как ка-
залось на тот момент, оформлением, мне
становилось интересно, как и из чего это сделано.
Почти 10 лет я училась сама и предлагала людям
то, чему научилась самостоятельно", – сказала
кондитер.

"Сейчас у нас намного больше возможностей,
мы часто выезжаем, к нам приезжают технологи.
На сегодняшний день моя кондитерская может
взять заказ любой сложности. Мы можем сказать,
что владеем всеми техниками в кондитерском ма-
стерстве", – сказала Дарья Жиба.

Самое важное в работе — умение понимать
клиента, добавила она. Исполняя заказ, конди-
теры Жиба стараются внести новые штрихи и ин-
дивидуализировать всем известное изделие. 

Ассоциация женщин Абхазии, "
Женский Фонд развития"(Гал),  "Аб-
жуйские женщины" (Очамчыра), "
Центр  женщин Гулрыпш", "Мир без
насилия" им. Зураба Ачба, "Центр
развития"(Гагра),  ОБО "Панорама".

Международный женский день 8
Марта, который отмечают в большин-
стве стран мира, является весьма важ-
ным праздником как для женщин, так и
для многих мужчин.  В этот весенний
день женщинам уделяется наибольшее
внимание и к ним проявляют уважи-
тельное отношение, а также обсуж-
дают успешную деятельность женщин
в различных сферах общественной и
политической жизни.

Однако следует признать, что на
сегодняшний день в Абхазии говорить
об успехах и достижениях женщин в
политической сфере не приходится из-
за весьма низкого уровня женского

представительства в органах законода-
тельной и исполнительной власти, а
также на уровне местного самоуправ-
ления. Патриархальные традиции и
гендерные стереотипы продолжают
преобладать как в обществе, так и
среди политической элиты. И это от-
нюдь не способствует успешному раз-
витию нашей страны, как
демократического правового госу-
дарства.

В силу таких обстоятельств граж-
данские организации Абхазии, в кото-
рых работают преимущественно
женщины, решили предпринять усилия
для преодоления скрытой дискримина-
ции женщин, наличие которой противо-
речит Конституции Абхазии и
принятому Народным собранием в
2008 году Закону "О равных правах и
равных возможностях для мужчин и
женщин в Республике Абхазия".  

С целью преодоле-
ния существующих пре-
пятствий на пути
женщин во власть не-
обходима консолидация
гендерно-чувствитель-
ных общественных ор-
ганизаций и
политических партий с
целью создания меха-
низмов обеспечения
гендерного равенства и
расширения прав и воз-
можностей женщин.
Этому будет способ-
ствовать и работа по
повышению уровня общей и политиче-
ской культуры населения, включая
последовательную борьбу против ген-
дерных стереотипов.

Как политическая элита, так и об-
щество в целом должны осознать, что

участие женщин в управлении госу-
дарством будет способствовать более
эффективному решению как соци-
ально-экономических, так и политиче-
ских проблем, включая преодоление
существующего в стране раскола.
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

По материалам абхазских СМИ.
Публикуются с сокращениями

марта женское лицо

СВЕТЛЫЙ ПРАЗДНИК
8 марта во всем мире отмечают как один из

самых прекрасных праздников весны. 
В Абхазии этот день проходит в лучших тра-

дициях абхазской широкой души. Но и не без
капли горечи за то, что слишком тяжким грузом
на хрупкие женские плечи легли нелегкие испы-
тания. Сложные судьбы у абхазских женщин,
многие из них в послевоенное время стали ос-
новными кормилицами своих семей.поэтому
Международный женский день здесь – один из по-
водов выразить восхищение силой и терпением
абхазских женщин.

С праздником женщин республики поздравил
президент Аслан Бжания, другие официальные
лица. В своем послании президент отметил не-
легкие заботы, которые ложатся на плечи жен-

щин, поблагодарил матерей, воспитывавших
доблестных защитников и защитниц Абхазии.

"Вы наравне с мужчинами несли тяготы и
лишения войны. Без вашего подвига и самоот-
верженности не существовало бы сегодня не-
зависимого и суверенного Абхазского
государства", - говорится в тексте.

президент пожелал женщинам Абхазии
встретить этот праздник в кругу близких
людей, успехов во всех делах, крепкого здо-
ровья, благополучия и счастья.

“Абхазский меридиан”  от всей души присо-
единяется ко всем прозвучавшим поздравле-
ниям. именно поэтому в данном номере нашей
газеты так много материалов,посвященных
этой теме.

Б Е З  Ж Е Н Щ И Н  Н Е  О Б О Й Т И С Ь

Место женщины в Абхазии  
Что об этом думают сами женщины

Ж и з н ь  ста л а  " с л а д ко й "



Культурный атташе Аб-
хазии в Евросоюзе Виолетта
Рудат-Авидзба переехала в
Германию 30 лет назад. В
2015 году она открыла пер-
вый в Европе абхазский ре-
сторан в центре Берлина и
стала автором книги "100 ре-
цептов долголетия. Кухня Аб-
хазии", изданной в России и
Германии.

"Я быстро приспособи-
лась, и это одно из качеств
кавказцев. Мы привыкли к го-
стям, и редко спрашиваем,
какой они национальности,
принимая всех одинаково. Я
приехала в чужую страну, но
не воспринимала этих людей
как чужих. Мы совершенно
по-разному относимся к
жизни, следуем разным пра-
вилам. Они более степен-
ные, часто молчат, не любят
делиться тем, что их беспо-
коит, мы в свою очередь при-
выкли быть открытыми, и
дома у нас всегда много
людей, родных, с которыми
мы делимся всем, что на
сердце, и решаем проблемы
сообща. Здесь все по-дру-
гому, но меня не это не сму-
щало. Я решила в семье
создать свой мирок, а то, что
происходило снаружи, не
беспокоило и не пугало
меня", — рассказывает Вио-
летта Рудат-Авидзба.

Работу Виолетта нашла
быстро. Переехав в Герма-
нию, она начала преподавать
русский язык бизнеса в бер-
линском университете имени
Гумбольта.

"Преподавать было не-
сложно, я знала немецкий
язык и уже неплохо адапти-
ровалась. Где бы ни находи-
лась, я быстро заводила
друзей. Немецкий народ не
любит надменного отноше-
ния. Если вести себя подоб-
ным образом, они тебе
ответят тем же, но улыбка и
доброжелательность вызы-
вает у них отзывчивость и
вежливость. Сближаясь со
мной по работе, они все
чаще стали приходить ко мне
и больше узнавать о том, от-
куда я и чем занимаюсь", —
продолжает она.

В Германию в 1993 году
приехали с гастролями
участники ансамбля абхаз-
ских долгожителей "Нартаа",
в Берлине и Гамбурге их со-
провождала Виолетта Рудат-
Авидзба.

"Приезд долгожителей

Абхазии стал большой сен-
сацией в Берлине. Самому
старшему среди них было
102 года, а младшему 72.
Пять телевизионных передач
Германии вещали об этом. В
национальных костюмах,
элегантные и стройные, они

удивляли всех не только
своей жизненной силой,
ярким темпераментом, осо-
бым поведением, но также
танцы и пение артистов не
оставили равнодушными", —
вспоминает Рудат.

По завершении гастро-
лей Виолетта решила орга-
низовать прощальный вечер
для долгожителей из Абхазии
и позвать гостей на это меро-
приятие.

"В Берлине есть одно
знаменитое место UFA (Уни-
версум Фильм Акциенгезель-
шафт — ред.), там раньше
создавали фильмы, и это
было что-то вроде немецкого
Голливуда. Я жила непода-
леку от этой киностудии. Ино-
гда там проводят разные
мероприятия, и в этом поме-
щении мне разрешили орга-
низовать банкет. Было
непросто, я готовила три дня
и накрыла большой стол на-
циональной абхазской
кухни", — говорит она.

Организовывая банкет,
Виолетта рассчитывала на
400 человек, но мероприятие
посетило 2500 гостей.

"Я приготовила большой
котел орехового соуса, но
даже его не хватило. Еда по-
нравилась всем, люди из со-
седних банкетов стали
заходить к нам, всем было
интересно попробовать аб-
хазскую кухню, и всем она
нравилась", — вспоминает
Рудат.

После завершения
вечера гости банкета стали
просить меня открыть ресто-
ран, где бы можно было еще

раз попробовать эти блюда.
"Я привыкла угощать гос-

тей, готовить для своих
детей, но у меня и мысли не
было открыть свой ресторан
и написать книгу по кулина-
рии. Мои друзья часто гово-
рили мне об этом, но эти

разговоры, как и саму идею,
я не воспринимала серь-
езно", — делится она

Идея получила свое про-
должение, и уговоры друзей
также сыграли роль. После
банкета у Виолетты Рудат-
Авидзба появился редактор,
и вскоре вышла ее первая
книга "100 секретов долголе-
тия. Кухня Абхазии". И неко-
торое время спустя в центре
Берлина, на Дальман-
штрассе неподалеку от зна-
менитого бульвара
Курфюрстендамм Виолетта
Рудат-Авидзба открыла ре-
сторан "Абхазия". Это пер-
вый ресторан в Европе, где
подают только традицион-
ные блюда абхазской кухни.

"Открыть ресторан в
центре города было риско-
ванно. Некоторые клиенты
заходили ко мне, холодно
оглядывая все вокруг. "А что?
А это вкусно? А как вы это де-
лаете?" начинали с порога.
Но я знала, как растопить
этот лед, чувствуя людей, я
знаю, чего им не хватает, Я
делала это не ради выгоды, а
просто потому, что люблю
людей, и мне приятно подни-
мать им настроение", — де-
лится воспоминаниями
Виолетта.

Ресторан, "Абхазия" стал
площадкой для культурных
мероприятий. Первым таким
событием был абхазо–баск-
ский вечер, за ним были и
греческие, бразильские,
японские вечера. Заведение

набирало популярность, гос-
тей становилось больше, му-
зыка звучала разная, но
постоянными оставались аб-
хазские блюда в ресторане,
которые каждый день гото-
вила хозяйка заведения.

"За это время нас посе-
тило очень много разных
гостей. Депутат Бундес-
тага со своей дочкой за-
ходили к нам, его дочь
даже сыграла нам не-
сколько песен на уку-
леле. Небольшой
концерт нам организовал
один молодой компози-
тор, чья мама по про-
исхождению абхазка по
фамилии Еник. 

Популярность при-
обрел не только ресто-
ран Виолетты, но и
написанная ею книга.

600 экземпляров было в ти-
раже, и все книги были про-
даны. Одну такую книгу
приобрела музыкант Фран-
циска Велти. Книга ей очень
понравилась, и она связа-
лась с Виолеттой. Некоторое
время они созванивались и
переписывались. Абхазия за-
интересовала Франциску, и
как-то раз она попросила
ноты одной известной абхаз-
ской народной песни "Песнь
о скале".

"Однажды совершенно
неожиданно мой ресторан
посетила Францизска Велти
со своими друзьями. Это
был приятный сюрприз. От-
крыла им лучшее шампан-
ское, и мы продолжили
беседу. Но моя гостья при-
шла не просто так, это был
не единственный сюрприз.
Она подготовила что-то осо-
бенное для меня. Я застыла
в ожидании. Она посмотрела
на женщину в конце стола и
подняла руку, как дирижер.
Вслед за этим жестом жен-
щина запела высоким мело-
дичным голосом так хорошо
знакомую и родную мне
песню "Песнь о скале". Сразу
за ней мелодию подхватили
и другие женщины, сидев-
шие за столом. Кульмина-
ционный момент  этой песни
исполняла сам Франциска,
это было так трогательно, я
не могла сдержать слез", —
поделилась воспомина-
ниями Виолетта.

Во всех городах Абха-
зии есть небольшие по-
дарочные магазины, где
продаются тысячи мело-
чей на все виды праздни-
ков. Обычно в таких
местах за стеклами холо-
дильника, перед столи-
ком с лентами и
подарочными обертками
стоят цветы всех видов и
форм.  

На протяжении пяти
лет в одном из таких ма-
газинов героиня нашего
рассказа Асида Гунба
создает свои шедевры из
цветов.

"Букеты своей красо-
той поднимают настрое-
ние и приносят радость.
Большая любовь к цве-
там заставила меня заду-
маться о том, что я могу
научиться собирать
цветы самостоятельно и
серьезно заняться фло-
ристикой. В тот период я
находилась в Москве,
долго не думая, я решила
ходить на курсы флористики
для себя и для души", —
вспоминает флорист.

Собирать букеты — это
большое удовольствие, счи-
тает Асида Гунба. Такую ра-

боту невозможно не любить,
ведь она приносит радость
всем: и тем, кто собирает бу-

кеты, и тем, кто дарит, и осо-
бенно тем, кто их получает,
уверена она.   
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Публикуются с сокращениями

Папаха с вуалью, вечернее платье с газырями и жен-
ская бурка! Коллекция стилизованных бурок Мадонны
Аргун вначале вызывала самые противоречивые от-
зывы. Появились верные поклонники нового стиля и
ярые противники.

"Я всегда восхищалась людьми, которые не боялись
людской молвы и создавали что-то первыми", — говорит
Мадонна. "Мое отношение к критике лояльно, я пони-
маю, что если ты создаешь что-то новое, особенно в
мире моды,то она неизбежна", — рассказывает дизай-
нер. 

"Моя цель в творчестве — вызвать бурю эмоций."Аб-
хазская аристократка" — назвали на показе мою модель
в бурке, что мне приятно слышать. Но в соцсетях я на-
талкивалась на критику зачастую необоснованную, на-
пример, писали, что это шаг к потере истории. Я,
безусловно, все анализирую и стремлюсь к самосовер-

шенствованию. Мы можем быть ультрасовременными и
не забывать, что мы абхазы. То, что я вижу сегодня, не
может не радовать. Еще несколько лет назад абхазская
молодежь одевалась в черно – серые тона, но сегодня
все иначе. Яркие и стильные наряды преобладают", —
подчеркивает модельер.

К весне Мадонна Аргун уже готовит новую коллекцию
и стилизованные бурки — не единственное, чем она уди-
вит публику.

"Я буду идти к своей мечте, несмотря ни на что,— го-
ворит модельер, — верю, абхазский стиль станет ярким
явлением в мире моды".

Новый национальный модный проект "Colorsofnation"
— Цвета нации", продвигает дизайнер Лаура Тарнава.
Это история об Абхазии, которую рассказывают по всему
миру через свои произведения художники и фотографы.
Лаура Тарнава также создала свою коллекцию бижуте-
рии, которая дополняет образ яркой и молодой Абхазии,
сочетая современные направления и винтаж.

В творчестве Лауры нашли отражение традиции про-
шлого, благодаря ее знакомству с историком моды Алек-
сандром Васильевым."Именно он открыл для меня мир
винтажа и заразил идеей коллекционирования. Я стала
привозить интересные вещи. Помимо винтажа, в коллек-
цию стали попадать вещи современного производства,
впоследствии возникла и собственная линия украше-
ний", — рассказывает дизайнер.

"Я замечаю, что люди стали более стильными и ори-
гинальными в выборе одежды. Появились яркость, цвет,
индивидуальность. Основная масса людей выглядит
красиво и эстетично. Многие правильно подбирают об-

разы, дополняя одежду подходящими к ней аксессуа-
рами, уходят от избитых и надоевших всем стереотипов,
стараясь быть самими собой и элегантно привлекать
внимание к себе", — говорит Лаура.

"абхазская 
аристократка "  

Королева шипов и лепестков из Гудауты

Виолетта Рудат-Авидзба: немецкая судьба абхазки



Руководитель Абхазского союза

туризма Анна Калягина сообщила в
СМИ, что специалисты туристической
отрасли Абхазии подготовили к Между-
народному женскому дню «мимозовые»
туры по республике. Они предусматри-
вают поездку в местечко Амбара, в этно-
парк «Апсны» и село Лыхны. По словам

Калягиной, мимозовые туры не завер-
шатся 8 марта, а будут длиться, пока
цветет мимоза. А еще сама Анна Каля-
гина поместила в фейсбуке такой кра-
сочно-романтический текст:

«Подарите себе весну – одно-

дневный тур в Абхазию! С 8 марта и
ежедневно до конца марта. Приглашаем
вас в незабываемую поездку в страну

души – прогулку по Старой Гагре, посе-
щение чарующих чайных плантаций. Не
упустите возможность насладиться пик-
ником в мимозовом саду – месте, где лу-
чистые нежно-золотые краски мимозы
эффектно оттеняются пронзительной
синевой неба. Мы предлагаем вам про-
вести прекрасный день в Абхазии, на-
слаждаясь теплом солнца, лазурным

морем и гостеприимством местных жи-
телей. Продегустируйте варенье, раз-
личные виды меда и фермерские
продукты».

Давно уже известно, что сотрудники
туристической отрасли Абхазии стре-
мятся если не сделать отдых в респуб-
лике круглогодичным для зарубежных
туристов, то значительно увеличить про-
тяженность сезона. И праздник 8 марта,
очевидно, одно из подспорий для этого.

Предприниматели -
опора благосостояния
любой страны, и Абхазия не
исключение. Как в этой
сфере чувствуют себя жен-
щины, насколько они ус-
пешны в Абхазии, с чем им
приходится сталкиваться в
своей работе, рассказала в
студии радио Sputnik Абха-
зия председатель обще-
ственной организации
"Деловые женщины Абха-
зии" Юлия Гумба.

- Юлия Сабриевна,
выступая на собрании Ас-
социации предпринимате-
лей, вы говорили о
стереотипах, которые сло-
жились относительно
роли женщины в бизнесе.
Какие это стереотипы, с
чем они связаны?

— Очень долгое время
в Абхазии в послевоенный
период, да и сейчас тоже, к
сожалению, на женщин, ко-
торые начинают вести и уже
ведут бизнес, смотрят не-
однозначно и, можно ска-
зать, что довольно
скептически. И смотрят
скептически не только муж-
чины, но и многие женщины.
Чем вызвано было это в
первые послевоенные годы,
можно как-то объяснить тем,
что мы привыкли видеть
женщину, работающей на
предприятиях, в организа-
циях, женщину в семье, но
никак не у руля бизнеса. 

- Стереотипы стерео-
типами, но что общего они
имеют с реальной карти-
ной. Есть ли у вас  как у
руководителя обществен-
ной организации "Дело-
вые женщины Абхазии"
реальная картина того, на-
сколько сегодня в нашей
стране активны женщины
в бизнесе?

— Есть. Мы гораздо
раньше 2002 года, когда
была юридически зареги-
стрирована наша организа-
ция "Деловые женщины
Абхазии", начали работать с
женщинами. Была экономи-
ческая блокада, когда жен-
щина была вынуждена
стать добытчицей, пересе-
кала границу, перевозила
туда сельхозпродукцию, за-
возила товар потребитель-
ский, и мы видели,
насколько сложно женщине.
Группа неравнодушных жен-
щин, в основном это жен-
щины, которые имели
отношение к науке, мы ре-
шили, что нужно помочь
нашим женщинам, и начали
с исследования. Мы стали
проводить исследование по
всей Абхазии, то есть вы-

являть нужды и потребности
женщин.  

- Скажите, а тот пе-
риод, когда женщины
были вынуждены зараба-
тывать и содержать
семьи, можно ли сказать,

что именно он послужил
началом становления
женщины в бизнесе в Аб-
хазии, что в тот момент
поменялось?

— Это один из основных
моментов, конечно.
Сначала это была вынуж-
денная мера, когда жизнь
заставила женщин этим за-
ниматься, но постепенно
женщина пришла к тому, что
она стала заниматься биз-
несом. Вторая причина, я
думаю, — перемены в со-
седних странах, переход к
рыночной экономике. У нас
война, развал СССР, закры-
ваются предприятия, учреж-
дения, и женщина должна
была зарабатывать. Эти
женщины, которые тогда на
выживание работали, они и
пошли в бизнес.

- Можно ли сказать,
что был преодолен некий
психологический барьер? 

— Наверное, да, потому
что 70 процентов женщин,
которые занимались тогда
так называемым челночни-
чеством, — это были учи-
теля, врачи,
женщины-инженеры, то есть
женщины с высшим образо-
ванием. Конечно, им сложно
было психологически пере-

бороть себя.
- Насколько сегодня

изменилась ситуация,
трудно ли женщине про-
биться и стать успешной?
Дается ли ей это гораздо
тяжелее, чем мужчине?

— Сегодня присутствие
женщины в бизнесе уже не
так удивляет мужчин. Но
женщинам, тем не менее,
все равно, сложнее. Сего-
дня женщина, начиная биз-
нес, в основном использует
свои средства, личные сбе-
режения, накопления. Жен-
щине, к сожалению, гораздо
сложнее получить кредит в
банке, а женщине, которая
начинает бизнес с нуля, во-
обще нереально.   

— Помогает ли ваша
организация нивелиро-
вать сложности, может
выступать поручителем,
чтобы преодолеть недо-
верие со стороны банков
и, возможно, со стороны
бизнес-партнеров?

— Когда мы проводили
исследование по Абхазии,
мы понимали, что нужно по-
могать женщинам. Но с чего
мы начинали? Прежде всего
женщинам нужна была раз-
ного рода помощь: инфор-
м а ц и о н н а я ,
образовательная по новой
системе, как от плановой
экономики резко перейти к
рыночным отношениям. Мы,
как общественная организа-
ция, начали обучать женщин
вести бизнес, проводили

тренинги, помогали в со-
ставлении бизнес-планов.
Тогда мы еще работали при
поддержке международных
организаций, и у нас была
возможность выдавать
гранты.

Мы помогали тем, кто
создавал бизнес, не просто
дали грант, а оказывали кон-
салтинговое сопровожде-
ние, прослеживали и
помогали вести учет, учили
тому, какие налоги они
должны платить, потому что
очень много было бюрокра-
тии. Коррупция, к сожале-
нию, сопровождает любой
бизнес всегда. Когда у жен-
щин были непредвиденные
ситуации с какими-то струк-
турами, обращались к нам,
и мы им помогали. 

- А сейчас как ваша ор-
ганизация осуществляет
свою деятельность? Есть
ли сопровождение жен-
щины в бизнесе, бизнес-
планом помочь,
специалистов отыскать,
посоветовать, куда обра-
титься?

— У нас созданы во всех
городах страны отделения
общественной организации
"Деловые женщины Абха-
зии", там работают жен-
щины, которые были
обучены и уже имеют свой
бизнес,  они на месте могут
бесплатно консультировать.
К сожалению, офисов не су-
ществует, женщины, кото-
рым мы когда-то помогли

открыть бизнес, сейчас со-
трудничают с нами, чтобы
помочь женщинам, которые
начинают свой бизнес. По-
могаем составлять бизнес-
планы, даем юридическую
консультацию по экономиче-
ским вопросам.

- Насколько женщины
информированы о том,
где они могут получить
такую помощь? И как
часто они к вам обра-
щаются?

— Очень многие обра-
щаются, знают о нас. Мы
активно работали по Абха-
зии. Финансировали 47
предприятий малого биз-
неса, и из них 90 процентов
сегодня функционируют,
они расширились, жен-
щины сумели не только со-
хранить бизнес, но и
развить. Например, в Гале
помогли женщине, она по-
дала бизнес-план на от-
крытие детского кафе,
потом рядом со своим
кафе она открыла прекрас-
ный, современный салон
красоты для женщин.  

- Можете назвать
такую успешную бизнес-
вумен, которая начала
свою карьеру в бизнесе с
вашей помощью?

— Выше приведенный
пример Инги Убилава из
Гала. Она впервые прохо-

дила тренинги у нас, мы со-
бирали женщин из всех
районов в Пицунде. Об-
учали составлять бизнес-
план, потом по конкурсу
выигрывали гранты на от-
крытие своего дела. Она
одна из таких, которой мы
помогли начать, и сейчас на-
столько расширилась.   

- У вас есть конкурсы,
где вы подводите итоги,
определяете наиболее ус-
пешных женщин в биз-
несе?

— Пять лет подряд мы
проводили такой конкурс, он
назывался "Бизнес леди
года". Это был конкурс не
только для подведения ито-
гов, но и показать пример
молодым, начинающим
предпринимательницам.
Два года уже этот конкурс не
проводится из-за финансо-
вых сложностей. Но я
думаю, что мы его возобно-
вим. 

- Вы говорили о том,
что в Абхазии есть много
женщин, которые уже со-
стоялись в бизнесе.
Могли бы вы статистиче-
скую картину привести?
Может относительно дру-
гой части бизнеса, кото-
рым руководят мужчины?

— По нашей статистике,
70 процентов предприятий
малого, я бы сказала мель-
чайшего, бизнеса возглав-
ляют женщины. Что
касается среднего бизнеса
(крупного бизнеса у нас в
Абхазии нет), три процента у
женщин. Пять-шесть пред-
приятий в сфере производ-
ства, в сфере услуг, которым
владеют женщины. 

- А есть какие-то пред-
почтения в сфере бизнеса
у женщин? Чем они
больше любят зани-
маться?

— Интересно вы поста-
вили вопрос. Есть то, чем
они любят заниматься, и
есть возможности, которые
наталкивают их на то, чем
они вынуждены заниматься.
Потому что не могут за-
няться тем, чем они любят
заниматься.  Женщины, ко-
торые состоялись в среднем
бизнесе в сфере производ-
ства, ресторанного бизнеса,
в основном это коммерция,
магазины, салоны красоты. 

- Насколько важна
увлеченность делом, ко-
торым женщина занима-
ется? 

— Конечно, женщине
должен быть интересен биз-
нес, чтобы его развивать,
привносить каждый раз что-
то новое, не стоять на месте
и не зарабатывать просто
деньги. Если женщина сего-
дня создает бизнес, она уже
выбирает и делает то, что
больше ей нравится. Жен-
щины стремятся к ведению
красивого бизнеса. Есть раз-
ница как один и тот же биз-
нес ведет мужчина и
женщина: покажешь про-
дукт и скажешь — вот это
женщина, а это мужчина
произвел. 

- Что бы вы посовето-
вали женщинам, которые
хотят заняться бизнесом?

— Не бояться начинать
бизнес. Один мудрец ска-
зал, что дорогу осилит иду-
щий. Не надо ждать, что
откуда-то придут миллионы,
нужно начинать бизнес с
теми средствами, которые у
тебя есть. Нужно начинать
делать маленькие шаги, и
дальше уже, работая, ты до-
бьешься чего-то. И не
злиться, что тебе не дают
кредит, начни с тем, что име-
ешь, покажи, на что ты спо-
собен, а потом, имея
какую-то базу, можно полу-
чить кредит. Иногда бывает
и так, что деньги сами тебя
находят. Поэтому не надо
бояться, если вы хотите за-
ниматься бизнесом. 
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ
красивый бизнес

«Подарите себе весну»



Абхазский краевед и пи-
сатель Константин Мачава-
риани сформулировал
идеальный образ абхазской
женщины: «Она пленяет
всякого своей красотой, ма-
нерами и грациозной лов-
костью, умеет обшивать
мужа и детей, готовить раз-
нообразные блюда, она го-
степриимна, но при этом
скромна и женственна, а в
случае нужды мужественна,
храбра и неустрашима».

В обязанности абхаз-
ских женщин входит домаш-
нее хозяйство, но, по
сравнению с другими нацио-
нальностями, у абхазок
больше свобод. Причём
женщины в Абхазии не из-
бегают мужского общества,
а если мужа нет дома, то
она без всяких заблуждений
принимает гостей. Но важно,
чтобы в доме находилась
ещё одна родственница.

Абхазской женщине все-
гда следует помогать. Если
проезжий на коне увидит
идущую женщину, ему не-
обходимо уступить свою ло-
шадь ей.

Ещё одна абхазская
мудрость гласит: «Даже со-
бака не лает на женщину».

В Абхазии ни в коем слу-
чае нельзя оскорблять жен-
щину. Нельзя ругаться,
говорить нецензурные вы-
ражения, сквернословить в
присутствии женщины. По-
зорными поступками счи-
таются месть,
рукоприкладство, унижение.

Даже самые ожесточён-
ные враги не смеют убить
или надругаться над женщи-
ной.

А те женщины, которые
вышли замуж, не разры-
вают связи с отцом и при на-
добности отец всегда готов

прийти на помощь, засту-
питься за дочь и поддержать
как морально, так и матери-
ально.

Если же абхаз всё-таки
поднял руку на свою жену,
то тем самым он навлёк
беду и унизил самого себя.
Обида, халатное отноше-
ние, измена и др. могут при-
вести к разводу, причём это
происходит без всяких про-
блем, женщина просто воз-
вращается в отцовский дом.
Причиной развода может
послужить даже бездет-
ность.

Если абхаз бросает
жену, то ему следует объ-
ясниться с семьёй жены, так
как это навлечёт вражду и
обиду на весь её род.

Ну а теперь вернемся к
главной цели заметки и вы-
берем 10 главных красавиц
республики. Вы ведь хотите
воочию убедиться в том, что
Абхазия - это не только пре-
красная чистая природа и
гостеприимные люди, но и
настоящий кладезь краси-
вых женщин?

Асмат Чкотуа

Эта красивая девушка, с
которой мы начали нас рей-
тинг, очень популярная бло-
герша. Она делает яркие

позитивные фотографии и
за это её очень любят по-
клонники. Она также очень
любит путешествовать и по-
бывала в большом количе-
стве стран.

Амина Капш

Эта красавица тоже яв-
ляется блогершей, так как в
Абхазии практически нет ак-
трис и моделей, и все де-
вушки занимаются только
своими аккаунтами в соц-
сетях. Она стала популярна
благодаря своим очень
ярким и красивым голубым
глазам.

Лаура джугелия

Эта красивая девушка
ещё в детстве переехала в
Россию, чтобы начать тут
хорошую карьеру. Она стала

главным редактором по-
пулярного издания «Peo-
pleTalk».

Сабина Бебия

Эта красивая девушка
прославилась благодаря
своему привлекательному
внешнему виду. Она завела
свой аккаунт в Инстаграм и
стала выкладывать туда
свои фотографии с детьми и
из путешествий.

Маница Хашба

Эта девушка обладает
довольно необычной внеш-
ностью, и как раз за это её
так и полюбили в Абхазии.
Она тоже популярная бло-
герша и любит просто так
выставлять фотки со
своими друзьями.

Хибла Герзмава
Этой женщине сейчас

уже 51 год, но она по-
прежнему входит в число
красивейших в стране.
Она очень популярная
оперная певица и даже в
России её очень любят
слушать и она часто у нас
даёт свои концерты.

Николь Лазба

Эта девушка совсем не
популярна и о ней, навер-
ное, никто из вас даже не
слышал. Она просто мама
двух детей, за которыми она
и ухаживает всё время. И
при этом она является
одной из главных красавиц
страны.

рамина Задей

А вот, наверное, и пер-

вая модель в нашем списке.
Она стала фотомоделью
всего год назад, и поэтому
ещё не успела просла-
виться. Но всё равно, её
внешность знают многие,
так как она часто снимается
в телерекламе.

Сабина Нанба

Эта привлекательная
девушка, ведёт популярный
блог на Ютубе, а также в Ин-
стаграме, и считается, на-
верное, самой популярной
блогершей в Абхазии. На
данный момент ей всего
лишь 30 лет.

Милана делба

А вот и наша прекрас-
ная победительница.
Именно эту голубоглазую
блогершу мы и ставим на
первое место в нашем рей-
тинге и считаем самой кра-
сивой девушкой во всей
Абхазии.

А как вам кажется, до-
стойна ли она первого
места, или вы знаете кого -
то красивее?
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Девушки из Абхазии
На кого стоит подписаться в Сети?

Асмат Чкотуа, Амина Капш, Лаура джугелия, Сабина Бебия, Маница Хашба,
Хибла Герзмава, Николь Лазба, раминаЗадей, Сабина Нанба, Милана делба.

Но сначала – немного истории… Как говорят абхазы: «Нет мужчины, не ро-
дившегося от женщины». К женщинам в Абхазии относятся с особым уважением,
особенно почитается мать, дочь и сестра в традиционном абхазском обществе.
поэтому честь женщин защищается. по мнению абхазов, жена с древних времён
остаётся хранительницей домашнего очага, а также хозяйкой в доме и помощ-
ницей для своего мужчины.

Писатель и журналист Надежда Ве-
недиктова и художник-скульптор Архип
Лабахуа презентовали общественности
книгу «Наедине с Сухумом», которая
вышла в свет совсем недавно и уже вы-
звала большой читательский интерес.
Встреча с авторами состоялась в фор-
мате беседы иинтеллектуального диа-
лога о любимом городе.

Издание профинансировал благотво-
рительный «Абхазский Общественный
Фонд Развития «Амшра» во главе с Бес-
ланом Агрба, и обошлось им это неде-
шево, ибо в ней более 200 цветных
фотографий, создающих подвижную мо-
заику города.В аннотации говорится о

том, что писательница На-
дежда Венедиктова и
скульптор Архип Лабахуа
пытаются отрефлексиро-
вать взаимовлияние города
и человека. Каждый из них
исследует городское про-
странство по-своему: ху-
дожник посредством своих
скульптур, а писатель –
вербально, и
приглашают
читателя за-
глянуть в свою
т в о р ч е с к у ю
лабораторию.

«Мы по-
пытались про-

демонстрировать, как
художник и писатель отзы-
ваются на ежедневную не-
повторимость этой
маленькой столицы-жемчу-
жины. Естественно, в книге
мелькают и другие су-
хумцы», – отметила На-
дежда Венедиктова и
добавила, что такого про-
екта еще не было, но Сухум
заслуживает стать перво-
проходцем. 

Сухум – город контра-
стов. Автор считает, что он

обладает собственным шармом, в кото-
ром сплетены многовековая история и
нынешний курортный флирт, трагедия и
легкомыслие, застолье и одиночество,
личность и толпа, самоотверженность и
рвачество, благотворительные фонды и
наркотики, словом, весь спектр общече-
ловеческого достоинства и несовершен-
ства. «В сухумской неповторимости есть
свои нотки, понятные только тем, кто по-

гружен в его повседневный ритм и вды-
хает сложный аромат черного кофе, про-
гулок по оживленной набережной и
постоянной экспансии залива, влюблен-
ного в город не меньше его жителей», –
подчеркивает она. 

« Н а е д и н е  с  С у х у м о м »

По материалам абхазских СМИ.
Публикуются с сокращениями




